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◼ Ouverture de l'Assemblée Annuelle 
Richard Dormeval 

Les membres du bureau et moi-même sommes heureux de vous accueillir 
aujourd'hui. Il y a ce matin une centaine de participants, et nous vous remercions 
d'avoir répondu à notre invitation. 

Comme à l'habitude depuis quelques années nous nous retrouvons donc dans 
cette belle salle des Capucins et je tiens à remercier Thierry Darphin, Maire d'Is 
sur Tille présent parmi nous, d'avoir de nouveau accepté de mettre cette salle à 
notre disposition. 

Au nom de tous les adhérents de la section de Valduc je souhaite la bienvenue à 
notre nouveau président de l'ARCEA, Henri Camus, que nous avons le plaisir 
d'accueillir pour la première fois, ainsi qu'à Raymonde Boschiéro, que vous 
connaissez tous, qui nous présentera le bilan financier au niveau national. 

Tous nos remerciements à Marianne Sécheresse, directrice du centre de Valduc, 
pour le soutien qu'elle nous apporte et l'attention amicale dont elle fait preuve 
envers notre association.  Marianne Sécheresse n'a pas pu se joindre à nous mais 
elle sera représentée par Hervé Chollet, directeur adjoint, qui nous rejoindra en 
fin de matinée pour nous présenter l'actualité de Valduc. 

Merci également à nos interlocuteurs privilégiés de Valduc, en particulier l'UCAP, l'unité de communication dirigée par 
Virginie Silvert, dont l'emploi du temps n'a malheureusement pas permis d'assister à notre Assemblée Annuelle, ainsi que 
le SRHS (Service des Relations Humaines et du dialogue Social) dont la cheffe, Élodie Latapie, est avec nous ce matin. 

Venant de Valduc nous devons saluer la présence de Fabrice Brusson, président de l'ALAS, qui interviendra dans la 
matinée, ainsi que de Julien Gauthier, président de l'ASCEA, , qui nous présentera l'actualité de son association, 
accompagné de Paulo Salgueiro, vice-Président. 

Toute ma gratitude va également envers les membres du Bureau de l'ARCEA Valduc qui se sont investis tout au long de 
cette année et ont gardé le dynamisme indispensable pour nous faire progresser et pour vous proposer des activités et 
évènements attractifs. 

Plusieurs amis nous ont quittés cette année, et nous renouvelons à leurs familles, au nom de l'ARCEA, nos plus sincères 
condoléances. 

Alain ROQUES 25/01/2023  Robert FRANCK  15/06/2023 

Louis BILLET  30/03/2023  Jacques MILARD  25/09/2023 

Jean THOMAS  10/04/2023  Jeannine DEVENET  19/10/2023 

Jean-Claude PILLON 10/06/2023    

 

La parole a ensuite été donnée à Thierry Darphin, Maire d'Is-sur-Tille, pour quelques mots de bienvenue. 
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◼ Actualité du centre de Valduc 

Hervé Chollet, Directeur adjoint 

C’est en s’interrogeant s’il a affaire à des actifs, tellement le public de retraités 
assis devant lui paraissait jeune, que Hervé Chollet, directeur adjoint du centre de 
Valduc a commencé son intervention. 

En introduction, une vidéo de la Direction des Applications Militaires, rappelle les 
missions de la DAM et les enjeux de la dissuasion. Au service de ces missions dans 
le domaine des armes, le site de Valduc accueille, comme nous le savons, 
l’installation EPURE qui, avec les autres grands instruments de simulation que sont 
le LMJ installé au CESTA ou encore les supercalculateurs de la DIF permet, de 
concevoir et garantir les éléments nucléaires des têtes, sans avoir à effectuer 
d’expériences globales, comme par le passé. 

Une modélisation 3D du site permet ensuite de voir les différents bâtiments et les 
nouveaux projets : 

• L’internalisation de la zone EPURE,  

• L’extension vers la zone du château,  

• La réfection et l’évolution des infrastructures, 

• L’extension parasismique de certaines constructions,  

• Les chantiers en cours comme l’AETV, installation majeure dédiée au Tritium,   

• Un bâtiment pour les déchets tritiés destiné à remplacer les bâtiments existants, 

• La nouvelle chaufferie, construite en zone sud qui fonctionne à 80% en biomasse en utilisant les ressources en 

bois dans un rayon de 80 km autour de Valduc, 

• L’entrée du site, sera plus sectorisée et modifiée avec la construction d’un nouveau bâtiment pour assurer un 

premier filtrage avant de rentrer sur le site. 

En dehors de ce qui se voit depuis le drone, le directeur adjoint de Valduc souligne que les infrastructures évoluent. 
Les bâtiments banals, eux aussi, font l’objet de rénovation pour répondre à des critères de consommation d’énergie.  

De nouvelles façons de consommer, avec une gestion responsable des ressources, ont incité la direction à revoir le 
plan de déplacement, la mobilité interne, la restauration d’entreprise pour éviter le gaspillage (installation de 
composteurs). La réflexion se porte aussi sur l’installation d’ombrières photovoltaïques sur les parkings… 

Les activités au service des missions de la DAM, évoluent grâce aux nouvelles technologies 

• A Valduc, une première expérimentation multi-axes a eu lieu fin 2023 sur EPURE. La mise en service du 2ème axe 

de conception britannique devrait intervenir prochainement… 

• A Bruyères le Châtel (DIF) les supercalculateurs sont de plus en plus puissants Tera 1000 en 2017 puis son 

successeur en 2021, permettant la modélisation physique, atteignent maintenant la puissance de plusieurs 

millions de milliards de calculs/seconde. 

• Au CESTA, le laser MEGAJOULE, 

• Dans le domaine de la métallurgie mécanique, mais aussi de la chimie, pour permettre la modernisation de l’outil 

de production. 

Assainissement/Démantèlement – L’objectif est de robotiser un maximum, notamment en atelier de démantèlement où 
un pan entier de robotique est développé. C’est aussi le cas pour les activités de métallurgie et de fabrication ainsi que 
pour le recyclage des matières nucléaires, l’analyse et la gestion matière. La robotisation permet de limiter les 
interventions manuelles. 
Bien sûr dans le cadre de l’exploitation des Installations nucléaires, la sûreté, la sécurité, la radioprotection, l’impact 
environnemental, sont des objectifs prioritaires. Notons aussi que dans le domaine du Cyber, la protection s’est 
considérablement renforcée. 
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Ressources Humaines - Valduc, site toujours en évolution, reste le premier employeur industriel du département avec 1 
100 salariés CEA mais aussi 850 employés de sociétés extérieures, c’est en moyenne 2 000 personnes par jour qui 
franchissent l’entrée du centre. 110 personnes ont été recrutées en 2023, 100 le seront en 2024, notamment autour des 
fabrications. Il faut noter aussi une vingtaine de démissions.  

Pour recruter des personnes ayant les compétences au service des missions de Valduc, le centre est présent sur différents 
forums des métiers partout en France.  

Hervé Chollet rappelle que Valduc a également mis en place INNOVAL, plateforme d’innovation dans un esprit collaboratif 
pour échanger des idées, avoir des coachs en transverse, des nouvelles technologies, des idées pour avancer… 

Valduc est toujours bien intégré dans le paysage scientifique, économique et industriel de la région, notamment avec 
Nuclear Valley qui, rappelons-le, est une communauté de plus de 400 membres, associés autour de projets collaboratifs : 
start-up, ETI, PME, grands groupes, laboratoires de recherches et organismes de formation. 

Pour donner le goût de la science Valduc participe à des actions pédagogiques et à des événement scientifiques autour 
des métiers du nucléaire. 

Hervé Chollet conclut la matinée en parlant des deux chercheurs du CEA de Valduc qui ont mis au point un nouveau 
procédé dans le domaine des nanotechnologies pour élaborer des mousses métalliques de faible densité. Ce type de 
matériau, pourrait présenter de l’intérêt dans le domaine de l’automobile pour la pile à combustible ou encore dans le 
domaine médical pour des implants osseux. Ces deux chercheurs ont participé au CES de Las Vegas en février 2024 pour 
présenter cette innovation ! 
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◼ Rapport d'activité de la section ARCEA-Valduc 
Richard Dormeval 

En introduction, un diaporama de quelques minutes a été présenté, illustrant les diverses activités de l'association au cours 
de l'année 2023. 

L'année 2023 est la première année que l'on peut qualifier de "normale", après les années COVID qui nous ont perturbés 
jusqu'à la mi-2022. L'activité a été très fournie, dans tous les domaines : visites, rencontres conviviales, randonnées, 
communication … cela sera présenté dans les paragraphes suivants. 

Lors de l'assemblée annuelle de l'année dernière, nous vous faisions part de notre souci concernant l'évolution des 
effectifs. L'impact des deux années COVID (2021-2022) s'était traduit par une forte diminution du nombre d'adhérents. 
Cette année, la courbe semble s'être enfin stabilisée et nous comptons 438 adhérents fin 2023, contre 442 fin 2022, soit 
des niveaux équivalents. Il faut surtout noter l'arrivée de 20 nouveaux adhérents contre 24 départs (décès, démissions, 
radiations). 

Les efforts des membres du bureau et notre participation aux stages de préparation à la retraite, sont autant d'éléments 
qui ont contribué à atteindre cet objectif. Mais si ces chiffres sont encourageants, il faut poursuivre notre action et faire 
en sorte que l'effectif de la section augmente de nouveau.  

Autre point sur lequel nous nous sommes penchés, celui de la communication. 

Notre souci permanent est de diffuser les informations à tous les adhérents, sachant que 20 à 25% d'entre eux n'ont pas 
de messagerie électronique (ou ne communiquent pas leur adresse e-mail). En 2023, 63 info-lettres ont été diffusées par 
courrier électronique, pour annoncer décès, et principalement les évènements, visites, conférences…. Il nous serait 
matériellement et financièrement impossible d'envoyer ces annonces par courrier postal. Une centaine d'adhérents n'ont 
donc pas eu accès à ces informations. Pour pallier partiellement ce manque, il a été décidé de diffuser à tous les adhérents, 
par courrier postal en décembre et juillet, le programme des activités proposées pour le semestre à venir. Ce programme 
est accompagné d'une demande d'intention de participation, précisant si l'on souhaite être contacté par e-mail ou par 
courrier. Cette formule, testée pour le premier semestre 2024, a très bien fonctionné et sera désormais régulièrement 
utilisée. À noter que les décès, annoncés électroniquement, sont également rappelés dans l'Écho des Toits. 
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LES COMMISSIONS 

→ COMMISSION SOLIDARITE 
Jean-Luc Dumas (animateur), Jacques Novat, Marc Fanoi 

L'objectif de la Commission Solidarité est d'apporter assistance envers tous les adhérents de l’ARCEA-Va, et en particulier : 

• Les grands aînés (233 personnes recensées de 80 ans et plus) 

• Les personnes seules (environ 110 personnes) 

• Les demandeurs en situation difficile (soucis de santé, isolement, moments pénibles, deuil…) 

Actions menées en 2023 (avec parfois le renfort de bénévoles des autres Commissions) : 

• Les sorties annuelles organisées pour les personnes seules 

• Le déjeuner des grands aînés 

• Les visites annuelles aux personnes seules 

BILAN 2023. 

◼ 30 novembre : déjeuner des Grands Aînés au Pavillon Bacchus (Ahuy) 

• Un record de participation avec 50 convives (56 inscrits mais 6 défections pour raison de santé) 

• Un moment apprécié de tous 

◼ Sortie annuelle des personnes seules 

Programmée le jeudi 7 septembre 2023 avec au programme les visites du Musée de la Mine de Blanzy et de la 
Manufacture Perrin, cette manifestation n’a malheureusement pas atteint le nombre d’inscriptions requis et de fait a été 
annulée. Ceci confirme les difficultés déjà rencontrées pour l'organisation d'escapades trop éloignées. 

◼ Décembre 2023 – février 2024 : visites aux personnes seules et remise de colis - 110 adhérents 

Ces visites, très appréciées, permettent à la commission de maintenir le contact avec les adhérents, de saisir l’évolution 
de la situation de chaque personne, et d’orienter ses actions d’entraide (communes ou individuelles). Elles 
s’accompagnent de la remise d’un cadeau aux personnes visitées (un panier repas pour les personnes seules à domicile, 
une boîte de chocolats pour les personnes en EHPAD). 

Ces visites sont assurées par des bénévoles qui font un travail remarquable. Malheureusement, leur nombre diminue 
progressivement. Une fois de plus, nous faisons appel aux bonnes volontés qui accepteraient de consacrer quelques 
heures par an à l'accomplissement de cette mission de "visiteur". 

À noter que 6 de nos adhérents ont demandé l’assistance de la Commission Solidarité pour des renseignements sur des 
démarches administratives (https://arceavalduc.fr/mes-demarches/). 

→ COMMISSION COMMUNICATION 
Martine Gallemard (animatrice), Richard Dormeval, Jean-Luc Dumas, Bruno Duparay, Claudette Muller, Patrick Valier-
Brasier 
Webmaster : Jean-Claude Lovato 

Nous avons maintenu le rythme des publications de notre revue 'l'Écho des Toits" avec 3 numéros dans l'année (mars, 
juillet, novembre). Cette périodicité semble appréciée, mais la quasi-totalité des articles émane des membres du bureau 
: nous sommes preneurs de propositions des adhérents ! 

Comme indiqué plus haut, 63 info-lettres ont été diffusées pour annoncer les décès (7) mais surtout les divers évènements 
proposés par l'association. Pour une meilleure information des tous les adhérents, le programme semestriel a été envoyé 
par info-lettre et par courrier postal. 

Enfin, nous ne pouvons que vous encourager à visiter notre site internet arceavalduc.fr. Il est régulièrement tenu à jour 
par notre webmaster. Vous y trouverez l'actualité de la section, le calendrier et les détails des évènements, les 
informations sur les retraites, sur la mutuelle, les publications, l'actualité UFR-CFR, liens utiles …. 
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→ COMMISSION VOYAGES – LOISIRS – CONVIVIALITE 
Yves Léo et Martine Gallemard (co-animateurs), Christian Gondard, Joël Molherat, Gilbert Pescayre et Patrick Valier-
Brasier 

Comme signalé en introduction, 2023 a été une année bien remplie en activités. 

◼ Dix visites guidées ont été organisées : 

• 3 février Cité de la gastronomie de Dijon – 30 participants 

• 30 mars Maison Mulot & Petitjean – 20 participants 

• 25 mai   Musée de l’Electricité de St Apollinaire – 8 participants 

• 9 juin  Le Sénat – 18 participants 

• 21 sept. Visite du village de Talant – 18 participants 

• 19 octobre  Langres exploration historique – 14 participants 

• 24 novembre Dégustation au château de Marsannay – 12 participants 

• 8 décembre Nuits St Georges – balade dans l’histoire – 18 participants 

◼ Deux escapades annulées (nombre minimum de participants non atteint) 

• 27 et 28 avril Grenoble Arc Nucléart, Pérouges et Gde Chartreuse 

• 7 septembre  Manufacture Perrin et mine de Blanzy 

◼ Pas de "Grands Voyages" …. 

… mais participation de 4 adhérents Valduc à la croisière en Croatie organisée par le Ripault 

◼ Formations 

• 26 janvier Gestes qui sauvent – Formation par le SST Valduc – 8 adhérents 

• Octobre Prévention routière (cycle de 4 séances) – 10 participants 

◼ En collaboration avec nos partenaires 

• 15 juin  Visite du Laboratoire de Bure (par la SFEN Bourgogne)–14 part. ARCEA 

• 12 octobre Conférence - "L’avenir du nucléaire durable", par Claire Kerboul, au lycée Carnot dans le cadre 
de la Fête de la Science 

→ COMMISSION RANDONNEE 
Yves Léo (animateur) 
Accompagnateurs diplômés : Jean-Michel BUGEON - Laurent CAMUS - Jean-Philippe CHEVILLET 
Denis MAITRE - Rémi PAULIN - Thierry PETIT - Roger SCHOTT - Jean-Claude SIGNOR - Alain WALLISER 

45 sorties dans l'année ! La rando en toute saison ! 

  CHAMOIS MARMOTTES TOTAL 

Nombre de randonnées 45 45 ------ 

Nombre de participants au total 749 713 1462 

Moyenne participants 16,6 15,8 32,4 

Cumul distance des 47 randonnées - km 702 582 1284 

Dénivelée totale des 47 parcours en m 19189 10081 ------- 

Avec 78 inscrits et une participation moyenne de 32 marcheurs par sortie, la randonnée connaît toujours un beau succès.  
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Au tableau précédent, il convient d'ajouter l'organisation de trois randonnées sportives (25 participants au total) et un 
séjour en Aubrac : 6 randonnées (18 participants). 

Rappelons également la participation de l'ARCEA Valduc à certaines compétitions organisées par l'ASCEA : 

• 6 octobre Tour du Centre – 22 participants ARCEA  

• mai 2023 Randonnée de l'ASCEA – 8 participants ARCEA pour l'établissement des parcours et 
l'accompagnement 

 

Tranche d'âge des marcheurs 

 

 

 

 

 

 

 

 

→ COMMISSION RETRAITES 
Richard Dormeval (animateur), Claude Moussin, Bruno Duparay, Yves Léo, Jacques Novat 

Une réunion de la commission s'est tenue le 10 octobre, consacrée exclusivement à la réforme des retraites. Elle a fait 
l'objet d'un article dans l'Écho des Toits de novembre 2023 intitulé "Réforme des retraites : qu'en est-il ?"qui fait le point 
sur les décrets d'application signés à cette date, …..et ce qu'il reste à faire. 

Rappelons qu'une information régulière est proposée par l'UFR et la CFR au moyen des bulletins "Au fil des Jours" et 
"Écho de la CFR" qui sont consultables sur notre site arceavalduc.fr, et du "Courrier des Retraités" pour ceux qui y sont 
abonnés. À noter que, depuis janvier 2024 et pour une meilleure information, le bulletin mensuel "Au fil des Jours" est 
maintenant diffusé par info-lettre. 

Nos représentants ARCEA à la Mutuelle MHN ont encore connu une activité très chargée. Un point détaillé est présenté 
plus loin par Bruno Duparay et Yves Léo, nos représentants de l'ARCEA Valduc à la commission de gestion de MHN.  
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RELATIONS AVEC NOS PARTENAIRES 
Gilbert Pescayre, Christian Gondard 

→ Relations avec le GAENA 
Groupe Argumentaire sur les Energies Nucléaire et Alternatives 

• Reprise des activités après deux années COVID 

• Réactualisation des fiches argumentaires (67 fiches) et rédactions de nouvelles fiches 

• Projet de fiches courtes avec QR code donnant accès à la fiche complète 

• Diffusion de la Lettre du GAENA 

• Vers un élargissement de son champ d'actions à d'autres disciplines couvertes par le CEA ? 

Toute l'actualité du GAENA, les fiches techniques, les lettres du GAENA, sont disponibles sur le site 
https://www.energethique.com, et en partie sur notre site arceavalcuc.fr. 

→ Relations avec la SFEN 
Société Française d'Énergie Nucléaire 

• Comité d'actions de la SFEN BFC : 7 membres de l'ARCEA dont le Président, Régis BAUDRILLART, et le Secrétaire 
Christian GONDARD ; 

• Participation de la SFEN aux JNI 2023 (Journées Nationales de l’Ingénieur) à Chalons sur Saône (mars) avec visite 
pour les élèves de l’ENSAM de Cluny et de l’ESIREM de Dijon. À la suite de cette journée, 16 jeunes embauchés 

ou doctorants ont rejoint la SFEN. 

Conférences ouvertes à l'ARCEA : 
• 16 mars - "Les réseaux électriques" par Georges SAPY à l’ESIREM 
• 23 mai - "Zaporitja et la situation des installations nucléaires en Ukraine" par Bruno 
COMBY   
• 12 octobre - "L’avenir du nucléaire durable" par Claire Kerboul au Lycée Carnot de 
Dijon 

Visites ouvertes à l'ARCEA : 
• Visite du Laboratoire profond de Bure - juin 2023 
• Visite de Framatome (ex  Valinox)  de Montbard - décembre 2023 

• Achat d’une borne interactive mise à la disposition des élèves des collèges et lycées (métiers du nucléaire) : 
• Lycée Carnot en octobre 2023 
•  Lycée Eiffel en décembre 2023 
•  Lycée Charles De Gaulle  ( prévue en début 2024 ) 
• En projet, implantation des fiches QR code du GAENA 
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→ Relations avec SLC 
Sauvons le Climat 

◼ Octobre 2023 – Université d’été à Saclay sur le thème "Les matériaux de l’énergie du futur" 
- Explosion des besoins en ressources 
- Absence de souveraineté française et européenne 
- Importance et limites du recyclage 
- Le boom de la mobilité électrique 
- Un approvisionnement en Uranium maîtrisé par la France mais des montants financiers énormes à engager.  

◼ Prochaine Université d'été 2024 sur le thème de la biomasse 

Rappel : En tant que partenaire, la cotisation annuelle à SLC d’un adhérent à l’ARCEA est de 20 € au lieu de 40 €, avec 
indication du N° d’adhérent à l’ARCEA 

CDCA - Conseil Départemental de la Citoyenneté et de l’Autonomie 

Joël Molhérat 

A travers l’UFR, l’ARCEA est membre de 2 instances participatives en Côte d’Or : 

- Le CDCA (Conseil Départemental de la Citoyenneté et de l’Autonomie) 
- La sous-commission accessibilité de la DDT (Direction Départementale du Territoire). 

→ CDCA 

En 2023, le CDCA a poursuivi son travail au sein du Conseil Départemental de la Côte d’Or. Il a donné des avis sur les 
actions du schéma départemental de l’autonomie 2019-2023. En janvier 2023, le GT autonomie « habitat inclusif », dont 
l’UFR est membre, a fourni un rapport au conseil départemental des recommandations en matière d’accompagnement à 
la vie sociale et partagé au sein de l’habitat inclusif. En 2023, les membres du GT autonomie ont travaillé sur un autre 
thème : « les Métiers de l’accompagnement des personnes âgées et handicapées dans le champ du médicosocial ». On a 
pu constater, depuis l’épidémie de COVID, que ces métiers étaient en tension.  L’objectif du GT est de comprendre 
pourquoi ces métiers sont peu attractifs alors qu’ils sont indispensables. Pour cela, des interviews d’aides-soignantes, 
d’infirmières, d’auxiliaires de vie, d’éducateurs spécialisés intervenant auprès des personnes âgées ou handicapées et 
dans des établissements publics, privés ou à domicile, ont été réalisées. Une synthèse de ces interviews est en cours et 
des recommandations seront faites en 2024 au Conseil Départemental de la Côte d’Or. 

→ Accessibilité aux ERP - Etablissement Recevant du Public 

La commission accessibilité de la DDT s’est réuni 1 à 2 fois par mois. Elle a traité près de 325 dossiers. Il a été donné près 
de 87% d’avis favorable. On citera pour mémoire les ERP du château de  Bussy Rabutin et de la cité « des climats et des 
vins de Bourgogne » de Beaune. Par rapport à 2022 , le nombre de dossiers traités a baissé de 10 %.  
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◼ Rapport Financier 
Patrick Valier-Brasier, Trésorier 

 

COMPTE D'EXPLOITATION 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

→ CHARGES 2023 

Le tableau ci-dessus présente le compte d’exploitation au 31/12/2023 avec, à gauche, les charges de l'exercice et à droite, 
les ressources. En bas du tableau à gauche et en bleu, vous pouvez constater le résultat positif de l'exercice qui est de 
71,84 €, dû aux intérêts sur livret bleu de 737,70 €. 
Les charges d’exploitation sont pratiquement identiques à l’exercice 2022 : 17 419 € en 2023 pour 17 781 € en 2022 

Les charges 602-1 et 602-2 correspondent aux dépenses de secrétariat, d’informatique du bureau. 
La charge 602-3 correspond à l’hébergement de notre site internet. (https://www.arceavalduc.fr) 
La charge 616-1 correspond à la prime d'assurances versée à la MAIF. 
La charge 618-2 correspond à la participation de la section au repas des membres du bureau, et à la préparation de la 
salle d’AA 2023.  
La charge 618-7 correspond aux coffrets cadeaux offerts en fin d'année aux personnes seules.  
La charge 623-8 correspond à la participation à l’achat d’un cadeau de départ pour l'ancien Président de l’ARCEA nationale. 
La charge 623-9 correspond à un don de la section à l’Association du Musée de l’électricité. 
La charge 626-1 correspond à des dépenses d’affranchissements. 
La charge 678-1 correspond aux dépenses des manifestations culturelles à savoir : 

1- Assemblée annuelle 2022 (4 996,78 €) 
2- PassTime 2023 (110,80 €) 
3- Visite Mulot et Petitjean (114,00 €) 
4- Section Randonnée Pédestre (3 578,32 €) 
5- Formation Prévention Routière (1 980,00 €) 
6- Repas des Grands Aînés (2 626,25 €) 
7- Visite du Château de Marsannay (303,00 €) 

https://www.arceavalduc.fr/
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→ RESSOURCES 2023 

Les ressources se décomposent en : 

1- Les cotisations pour 4 157,00 € (7 639 € ont été transférés au Bureau National) 
2- La subvention ALAS de 1 000,00 € 
3- Le remboursement de la charge du musicien de l’AA 2023 par le CEA Valduc de 371,69 € 
4- 2 subventions (1 800 € de la Sécurité Routière et un don de 150,00 €) 
5- Les produits financiers pour 737,70 € (intérêts sur livret bleu) 
6- Le compte 778-1 avec les produits des manifestations culturelles citées précédemment. 

a. Assemblée Annuelle 2023 (3 208,50 €) 
b. PassTime 2023 (110,80 €) 
c. Visite Mulot et Petitjean (114,00 €) 
d. Section Randonnée Pédestre (3 302.00 €) 
e. Prévention Routière (180,00 €) 
f. Repas des Grands Aînés (2 056,00 €) 
g. Visite du Château de Marsannay (303,00 €) 

Je voudrais souligner que l’Association a pratiquement mis la somme de 4 000,00 € dans l’action sociale et les 
manifestations culturelles, ce qui correspond à environ la partie de vos cotisations 2023 versée à la Section. 
 

BILAN 

Le bilan financier est présenté dans le tableau ci-dessous. 
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L’actif est constitué :  
1- Du compte courant positif de 1 482,72 € 
2- Du compte épargne avec 26 030,61 € 

 
Le passif est constitué de la somme :  

1- Du report à nouveau de 27 441,49 €  
2- Du résultat d’exercice positif de 71,84 € 

Vous trouverez ci-après le rapport de notre Vérificateur aux comptes, Monsieur Alain Beaubron. 

« Le lundi 29 janvier 2024 j’ai procédé à la vérification des comptes 2023 de l’Arcea Valduc chez le trésorier Patrick Valier-
Brasier. 
J’ai examiné le grand livre 2023, les relevés bancaires de novembre et décembre2023, le compte d’exploitation et le bilan. 
J’ai vérifié par sondage une douzaine de pièces de dépenses dont les justificatifs et les factures m’ont été présentés. 
Je n’ai détecté aucune anomalie dans mes vérifications et ce m’est un plaisir de souligner à nouveau la clarté et la rigueur 
du travail de votre trésorier, auquel je vous demande de délivrer quitus. » 
 
 

PRÉVISIONNEL 2024 
 

CHARGES PRODUITS 

602-1 et 602-2 1 300,00 € 708… 4 000,00 € 

602-3 70,00 € 723-1 1 000,00 € 

616-1 330,00 € 760-1 750,00 € 

618-2 120,00 € 778-1 11 890,00 €                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                   

618-7 1 600,00 € 
  

623-8 100,00 € 
  

626-1 120,00 € 
  

678-1 14 000,00 € 
  

TOTAL 17 640,00 € TOTAL 17 640,00 € 

 
 
Après consultation de l’Assemblée, les quitus du « rapport moral et activités » ainsi que du « rapport financier » ont 
été votés à l’unanimité. 

Nous remercions tous les adhérents de l’ARCEA Valduc pour la confiance dont ils font preuve à notre égard. 

Voilà résumé les actions majeures que nous avons menées au cours de l’année 2023. Je termine en remerciant 
tous les membres du bureau pour le travail accompli, pour leur engagement et la qualité de nos relations 
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RENOUVELLEMENT PARTIEL DU BUREAU 

Le tableau ci-dessous présente la composition du bureau en 2023, les membres sortants et les candidats 2024. 

 

Deux points sont à noter : 

• L’arrivée de deux nouveaux candidats, Dominique Loiseau et Bernard Verrey 

• Le retrait de Richard Dormeval, actuel Président de l'ARCEA Valduc, qui s'est exprimé ainsi : 

"Après quatre ans de vice-présidence puis six ans de présidence de la section de Valduc, le temps est venu de me 
retirer. Avec l'aide des membres du Bureau, nous avons en permanence cherché à vous offrir, à vous adhérents, 
des activités et des services qui répondent à vos attentes. J'espère que nous y avons réussi. Ces années ont été 
particulièrement riches en rencontres, en échanges, en relations amicales, et je vous remercie toutes et tous de la 
confiance que vous m'avez accordée. Mes remerciements vont également aux membres du Bureau, actuels et 
anciens, qui m'ont accompagné tout ce temps et ont fourni un travail remarquable. 

Je souhaite réussite à la section de Valduc, aux membres du Bureau, et à son nouveau Président." 

Acceptée à l'unanimité en assemblée annuelle, la composition du Bureau 2024 est la suivante : 

DUMAS Jean-Luc, DUPARAY Bruno, GALLEMARD Martine, GONDARD Christian, LÉO Yves, LOISEAU Dominique, LOVATO 
Jean-Claude, MOLHERAT Joël, MULLER Claudette, PESCAYRE Gilbert, VALIER-BRASIER Patrick, VERREY Bernard. 

Réunis à l'issue de l'assemblée annuelle, les membres du Bureau ont élu 
Bruno DUPARAY, Président de l'ARCEA-Valduc 

Patrick VALIER-BRASIER, vice-président. 
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◼ ALAS - Association Locale des Activités Sociales 
Fabrice Brusson, Président de l’ALAS de Valduc 

 

Les élections professionnelles de juin 2023 ont entraîné un renouvellement de l’équipe de 
l’ALAS Valduc et porté Fabrice Brusson à la présidence. 

→ RAPPEL DES OFFRES ALAS ACCESSIBLES AUX ADHERENTS ARCEA : 
La carte ALAS (gratuite) permet aux détenteurs de bénéficier d’offres et réductions entre 
autres. L’ARCEA Valduc a communiqué auprès de ses adhérents par Info-Lettre. 

Des commandes groupées sont également proposées. L’ALAS se rapprochera de l’ARCEA 
Valduc pour que ses adhérents puissent bénéficier de ces commandes dans les temps 
impartis. 

Le président de l’ALAS, rappelle que tous les adhérents peuvent trouver l’ensemble de 
l’offre Vacances sur le site OAASIS.  

→ SOUTIEN FINANCIER 

En 2024, le Bureau de l'ALAS Valduc a décidé d'apporter un soutien financier à l'ARCEA-Va, d'un montant de 1000 €, il   est 
destinée aux actions de solidarité menées par l'ARCEA-Va, en particulier à l'achat des colis de fin d'année pour les 
personnes seules. Elle apparaît au poste 723-1 du compte d'exploitation présenté précédemment. 

Nous remercions sincèrement l'ALAS Valduc pour son soutien. 

◼ ASCEA – Association Sportive du CEA 

Julien Gauthier, Président 

Après avoir présenté les élus au Conseil d’administration résultant de l’AG du 17 mars 
2023, Julien Gauthier a rappelé les sections existantes et annoncé la création d’une 
section Pétanque. Sur un total de 923 adhérents, 15 sont des agents retraités. Les 
sections les plus prisées sont le golf, la course à pied, le raid et le ski. 

Des randonneurs de l’ARCEA ont participé à la marche du 6 mai à Arcenant ainsi qu’à la 
30e édition du tour du centre/octobre rose, le 6 octobre. Les retraités étaient 22 à y 
avoir participé, en présence de Robert Fourneaux, fondateur du Tour du centre. 

Les jeux européens se sont tenus à Bordeaux du 14 au 18 juin. Moment inoubliable pour 
46 participants en Badminton, football, handball et volleyball. 

 

 

Les RDV sportifs de 2024 : 

• Dimanche 8 juin – l’ASCEA au golf de Salives 

• 18, 19 & 20 mai à Brazey en Plaine, la coupe Caliban pour laquelle participants, bénévoles et spectateurs seront 
bienvenus. 

• Vendredi 4 octobre – Tour du centre 
 
19 membres de l’ASCEA en Badminton, Padel et Pétanque participeront aux jeux mondiaux de Catane organisés 
par la FF(I)SE. L’assemblée générale de l’ASCEA se tiendra le vendredi 29 mars. 
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◼ Point sur la mutuelle MHN (Malakoff-Humanis) 
Bruno Duparay, Yves Léo, représentants ARCEA à la MHN 

La commission mutuelle de l’ARCEA a poursuivi ses travaux en 2023 afin de défendre les 
intérêts des retraités auprès des instances de la mutuelle et du CEA. Le message qui a été 
diffusé à l’ensemble des adhérents de l’ARCEA en décembre dernier résume les difficultés 
rencontrées. 

A noter que nous avons pu rencontrer la nouvelle DRHRS en octobre dernier. Rencontre qui 
nous a permis de lui faire part de nos inquiétudes sur la perte d’attractivité de la mutuelle 
CEA pour les retraités du fait des fortes augmentations de ces dernières années. 

Les évolutions 2023  

Le contrat relatif à la mutuelle CEA a fait l’objet d’évolutions en particulier pour la catégorie 
des retraités. Parmi ces évolutions :  

1. La création d’un nouveau régime à garanties minorées dit « ESSENTIEL » pour les 

retraités. En 2023 environ 10% des adhérents retraités ont opté pour cette nouvelle grille 

de remboursement qui se limite en grande partie au 100% santé. 

2. De nouvelles améliorations des garanties ont été apportées au contrat de base dit CONFORT  en particulier 

pour les consultations de spécialistes, les médecines alternatives ainsi que pour les implants dentaires. Il en résulte dans 

les premiers bilans 2023 que les restes à charge des assurés, concernant ces prestations, ont diminué significativement. 

Comment expliquer l’augmentation de 20% sur les cotisations 2024 pour le régime confort ? 
Plusieurs éléments sont à prendre en compte : 
- L’amélioration des prestations comme explicité plus haut, 

- Une dérive des coûts et des dépenses de santé pour 2023 évaluée à 7,3% due en partie à la prise en charge par 

les mutuelles du 100% santé. 

- Une prévision d’évolution des dépenses de 7,4% pour 2024 qui prend en compte les reports de charges de la 

sécurité sociale vers les mutuelles ainsi que les revalorisations de certains actes médicaux. 

Auxquels il faut ajouter la dissociation des comptes des retraités et des actifs. 

A noter que l’apport financier du CEA qui est passé à 19€ mensuels en 2024 (contre 16,40€ en 2023). Ceci explique la 
légère baisse sur le contrat Essentiel. 

Concernant les options, après une réduction notable en 2022 (-30%) et un maintien des cotisations en 2023, on constate 
une légère augmentation en 2024.  

Informations importantes à connaître 

• Seul le régime « Confort » permet de souscrire à une des 3 options de surcomplémentaire proposées par MHN.  

• Si vous êtes adhérent au régime « Confort », vous pouvez demander à changer pour le régime « essentiel » AVANT 

LE 15 MARS 2024.  

• Si vous avez opté pour le régime « essentiel » début 2023, vous ne pouvez pas revenir au régime « Confort » avant 

2026. 

• Un changement d’option ne peut intervenir qu’au 1er janvier à condition d’en avoir fait la demande avant 

le 31 octobre de l’année précédente. 

• Une sortie du régime des options peut se faire à tout moment. Elle devient irréversible. 

• Une sortie du contrat de base CEA peut se faire également à tout moment. Elle sera irréversible. 
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Comparatif entre régimes de mutuelles 

La commission mutuelle a repris à son compte la méthodologie proposée par l’ARCEA du Ripault pour mener une analyse 
comparative entre régimes de mutuelles. Cette méthode évalue le montant global de la dépense de santé selon 3 types 
de parcours : parcours de santé minimal, moyen et important. Montant qui est la résultante de la cotisation plus le reste 
à charge. 

Il en ressort de cette analyse : 

• Que les options perdent de leur intérêt du fait des améliorations de garanties dans le régime Confort.  

• Que le régime Essentiel présente un intérêt pour ceux qui ont un parcours de santé modéré voire faible avec le 

risque d’un reste à charge plus important, 

• Que le régime Confort permet de garantir une maîtrise des dépenses en cas de besoins plus importants de 

soins. 

Point sur les évolutions de structure 

Comme déjà évoqué à plusieurs reprises, l’ARCEA a défendu, dans l’objectif d’avoir une meilleure équité sociale, que le 
critère d’octroi du statut de conjoint ayant droit soit basé sur le revenu du foyer fiscal et non pas sur le seul revenu du 
conjoint comme actuellement. 

L’étude réalisée par MHN en ce début d’année, sur la base de l’enquête menée fin 2022 auprès des retraités, avait permis 
d’évaluer l’impact pour plusieurs critères de seuil de revenu du foyer sur le nombre de foyers concernés ainsi que sur les 
cotisations.  

La Direction du CEA et les organisations syndicales n’ont pas réussi à se mettre d’accord sur un critère de seuil à retenir. 
Dans ce contexte la Direction du CEA a décidé de ne pas modifier le critère de détermination du statut de conjoint ayant 
droit. 

Réseaux de soins 

MHN s’est affilié au réseau KALIXIA pour proposer des prestations santé à tarifs négociés. 
Il est recommandé de s’adresser aux praticiens adhérents au réseau pour limiter son reste à charge. 

Aide sociale mutuelle CEA et MHN 

Pour ceux qui, en raison de dépenses exceptionnelles de santé, auraient besoin d’une aide financière ils peuvent appeler 
le 3996. 
Selon le cas et le contexte, deux commissions peuvent intervenir : soit la commission sociale gérée dans le cadre de 
l’accord CEA, soit le dispositif d’aide sociale de MHN. 
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Les cotisations pour 2024  

• Pour le régime de base  
Pour rappel : les enfants à charge de moins de moins de 26 ans et handicapés quel que soit leur âge sont couverts à titre gratuit. 

 

* Participation CEA à la couverture santé des retraités affiliés au contrat collectif du CEA : 19€/mois en 2024 

 

• Pour les options 
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◼ Actualité de l'ARCEA 
Henri Camus, Président de l'ARCEA 

 

Tout d'abord la planche d'introduction résume de façon symbolique ce que nous 
sommes : 9 Sections et un Bureau National.  

Le Bureau National est constitué de : un président, de 3 vice-présidents, d’une Secrétaire 
Générale, d’une Trésorière Générale, d’une secrétaire et de conseillers (assurance décès, 
mutuelle, GAENA, publications, site web). Deux postes sont à pourvoir. 

Quelques informations concernant le CEA : vous avez tous entendu parler de la relance 
du nucléaire en France avec 4 points qui concernent directement le CEA :  le 
repositionnement du Haut-Commissaire au plus près du Premier ministre, la relance des 
investissements dont la poursuite du RJH (Réacteur Jules Horowitz à Cadarache), 
l'augmentation des effectifs pour le civil (500 en trois ans) (hors assainissement 
démantèlement) et le rapprochement entre l’IRSN et l’ASN. 

Le Haut-Commissaire, Vincent Berger, nommé à cette fonction par décret du 13 
septembre 2023, est maintenant rattaché au SGDSN, donc directement auprès du 

Premier Ministre. 

Au niveau des mouvements de personnel à la Direction du CEA, nous pouvons noter que Marie-Dominique FAIVRE a été 
nommée directrice de DRHRS.  

Quelques nouvelles de l’ARCEA : la section Paris/FAR rejoint Saclay et la fusion de ces deux Sections forme la Section 
Paris-Saclay-FAR. Quant à la Section Vaujours, elle rejoint DAM/IDF. 

Les activités de L’ARCEA 

L’ARCEA a constitué 4 groupes de travail qui ont été validés en Conseil d'Administration qui est, je vous le rappelle, notre 
instance décisionnelle.  

Un premier groupe a pour charge de réaliser une enquête sur l’ARCEA avec comme thème « qu'attendez-vous de nous ? ». 
Le but est d’attirer et de conserver des adhérents en leur proposant ce qu’ils attendent de notre association. 

Un deuxième groupe va reprendre le travail sur le comparatif (initié par une équipe du Ripault) entre différentes 
Mutuelles, sujet on ne peut plus d'actualité compte tenu des augmentations de cotisations assez conséquentes de ces 
derniers temps. 

Un troisième groupe de travail va s'occuper de fiscalité ou plus précisément de préparer les démarches à réaliser pour 
que l’ARCEA soit reconnue association d'intérêt général. Certains frais pourraient alors être considérés comme 
déductibles par les adhérents de leurs impôts sur le revenu. 

Enfin, et ce n'est pas le moindre, un groupe de travail sur le logiciel ‘adhérent trésorerie’ est en cours. il s'agit de prévoir 
le remplacement de notre logiciel actuel dont le concepteur et mainteneur souhaite passer la main. A défaut d’avoir 
trouvé un ou des adhérents prêts à s’investir ou même une société de Tierce Maintenance Applicative (TMA), ce groupe 
va tester un des rares logiciel du « commerce » alliant la gestion des adhérents et la comptabilité (dont la billetterie). 

Les effectifs de l’ARCEA  

C’est un sujet de préoccupation : en effet ces effectifs baissent année après année et un des buts que nous avons c'est 
bien de stopper cette baisse et de remonter nos effectifs. En effet lorsqu'on regarde la planche des ratios 
Adhésion/Départs l’ARCEA se situe à 0,4 (0,6 en 2023), pour simplifier 1 adhésion pour 2 départs. Il y a des disparités entre 
Sections : les Sections de taille moyenne semblent être moins touchées. Pourquoi ? Plusieurs explications peuvent être 
avancées, sans être étayées par des données précises. (L’enquête citée plus haut pourra peut-être fournir des éléments 
de réponse). 
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Notre objectif est d’inverser cette tendance. Peut-être pourrons nous aussi garnir le centre de la France dans la planche 
de présentation avec une Section GRAMAT ? Ou encore convaincre l’IRSN de créer une Section et de rejoindre 
l’Association des Retraités du Groupe CEA ? 

Le bulletin de l’ARCEA, votre bulletin 

Le contenu est maintenant validé par un comité de rédaction qui est constitué de volontaires issus des Sections et qui est 
en charge de sélectionner les articles lui parvenant de la part des adhérents en veillant à une neutralité politique, 
religieuse et en évitant les articles trop personnels, de rassembler les articles dits institutionnels comme les compte-rendu 
de l'Assemblée Générale Ordinaire, les statuts et le règlement intérieur lorsqu'ils changent, également les dernières 
informations concernant l'assurance décès et la mutuelle ainsi que les éléments de divertissement et articles divers, de 
proposer une mise en page à l'imprimeur qui retravaillera forcément l'ensemble et, avec un comité de lecture, de vérifier 
l'orthographe sur la maquette avant que le Directeur des publications ARCEA ne délivre  le bon à tirer. 

Nous souhaitons aussi que ce bulletin contienne des nouvelles même brèves de chacune des sections pour que chacun 
soit au courant de ce qu’il se passe dans les autres sections. 

 

GAENA 

Un autre groupe qui nous pose quelque souci c'est le GAENA (Groupe Argumentaire sur les Énergies Nucléaires et 
Alternatives) qui d'une part a besoin d'être restructuré et dont nous souhaitons une réouverture vers l'ensemble des 
activités du CEA et pas seulement la production d'énergie. il y a un vrai besoin de réactualisation et de restructuration des 
fiches existantes et bien sûr une ouverture vers les thèmes innovants (c’est déjà en cours). SMR, Solaire, Éolien, 
Hydrogène, Gestion d’un réseau fortement décentralisé, non maillé… . 

 

Site web ARCEA 

Enfin nous avons également un grand chantier en cours qui nous prendra un certain temps c'est une refonte complète de 
notre site web qui aujourd'hui est un peu fouillis, un peu obsolète ne serait-ce que technologiquement et qui mérite d'être 
plus facile à consulter par chacun des adhérents et avoir peut-être des informations beaucoup plus précises et plus faciles 
d'accès pour les adhérents. 

 

Tout ceci nous promet une bonne année de travail au Bureau National !  
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◼ Point Financier de l'ARCEA 
Raymonde Boschiéro, Trésorière de l’ARCEA 

Bonjour à toutes et à tous. Il m’est toujours très agréable de pouvoir vous présenter les 

comptes du B.N. 

Je rappelle que les chiffres indiqués sur ce tableau ne concernent que les 1ères sections qui 

sont à jour de leur cotisation pour 2023.  

Si l’on analyse ce nombre d’adhérents pour l’ensemble de l’ARCEA, on constate une 

baisse de 11.5%  en 4 ans (3697 en 2020 qui n’est plus que de 3284 en 2023). Pour Valduc 

cette diminution est légèrement inférieure, puisque l’on enregistrait 463 adhérents en 

2020 et 423 en 2023 soit un peu moins de 9% en 4 ans 

La diminution du nombre d’adhérents pour l’ensemble de l’ARCEA a bien entendu 

entraîné une diminution des ressources. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Analyse des dépenses : Je rappelle que sur les 20 € reçus par le B.N. il faut retirer 5 € pour l’abonnement au C.R (facultatif 

mais conseillé). et 3 € pour l’adhésion à l’UFR/CFR (automatique dès que l’on est adhérent à l’ARCEA), il reste 12 € par 

adhérent, qui concernent :  

• Les publications et les frais de routage – Ces dépenses sont sensiblement les mêmes en 2022 et 2023. Nous avons 

pu envoyer chaque année les 2 bulletins qui font l’objet de 2 fois 3500 envois, A noter que c’est sur ce poste que 

le CEA nous verse une participation de 20 000 €, qui couvre un peu plus de 70% de ces frais. De ce fait chacun 

des bulletins que vous recevez vous coute 0.90 centimes d’Euros 

• L’A.G.O.   En 2023 comme en 2022 nous l’avons faite au FIAP en présentiel mais également en visio-conférence.  

• Les actions spécifiques et sociales – Elles concernent principalement les honoraires versés à notre avocat, je 
rappelle que lors d’une demande de consultation la 1ere est prise en charge par le BN.  
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• La Mutuelle MHN. Plusieurs réunions en visio-conférence ou en C.G.S. dont une avec D.R.H.R.S.  pour les nouvelles 

cotisations.  

Participation à des équipements informatiques – Cette année aucune section n’a sollicité le BN pour des renouvellements 
d’équipements informatiques. Je rappelle que pour les sections qui le demandent, le BN peut participer à des dépenses 
particulières.  

• Subvention – Afin d’aider la section Bretagne à mettre en place une structure pouvant intéresser des  nouveaux  
adhérents, le B.N. s’est engagé à lui verser pendant 2 ans une subvention de 1000 €. 

• Le GAENA : Les participants à ce groupe se consultent beaucoup par visio-conférence. Mais ils doivent également 

se réunir régulièrement pour faire le point. Cette année, après 3 ans de COVID, en plus de ces réunions, un 

séminaire a été organisé afin de faire le point sur les futurs objectifs et la relance de leurs activités. C’est sur ce 

poste également que figure l’adhésion à « Sauvons le climat » avec qui nous collaborons. Les fiches élaborées par 

ce groupe, qui sont largement diffusées, sont très importantes, elles sont un des éléments qui nous permet 

d’obtenir la participation du CEA.  

• Les frais de déplacements : Il s’agit de rembourser les frais  

o Des membres du Bureau National qui se rendent aux différentes assemblées annuelles des sections, afin 

d’informer les adhérents sur l’ensemble des activités de l’A.R.C.E.A. En 2023, le B.N. a été présent à 8 A.A. 

(dont 4 en province) et la nouvelle présidence a rencontré les sections et les directeurs des Centres de 

Cadarache et de Pierrelatte-Marcoule ainsi que les Sections du Ripault et du Cesta. 

o Des présidents de section et les membres élus, environ 25 personnes (dont la moitié viennent de 

province) pour participer à l’Assemblée Générale et aux 4 Conseils d’Administration. 

• Les frais de repas : Concernent une centaine de repas pris lors des 3 C.A. et des réunions du GAENA.  

• Les frais de transport : Remboursements aux membres du B.N. pour leur déplacement à Fontenay et au Ponant. 

• Les frais de Gestion et Financiers, Site Internet et vidéo communication : Outre les frais habituels d’assurance, 

de fournitures de bureau et de liaison informatique, ce poste comprend également les abonnements à ZOOM qui 

sont pris en charge par le B.N. pour permettre aux sections qui le souhaitent d’organiser et/ou de participer à des 

réunions en visio-conférence. 
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